
G08 星尚·潮流 2014年9月8日 星期一 编辑：宋磊 美编：晓莉 组版：陈华 今 日 高 铁>>>>

““短短板板””阻阻碍碍国国产产惊惊悚悚片片挖挖潜潜

有说服人的好故事

千万别侮辱观众的智商

在放映厅里能让观众笑声不绝于
耳，除了喜剧片，大概就是国内惊悚片
了。《孤岛惊魂》在2011年虽然卖出
9000万元的好票房，但当陈小春饰演的
彭飞跳出来坦白自己就是杀死所有人
的幕后元凶时，如此虎头蛇尾的设置让
所有人都笑了。惊悚片那些死后总会复
活的配角，突如其来的琼瑶式煽情，前
后性格永远反差很大的主人公，常常会
将惊悚制造出“喜剧”的效果。

将国内惊悚片惯有的不知所云归
结为审查制度，实在有些牵强。毕竟不
管何种类型，讲好故事都是第一要素。

“不要把观众当傻子，硬塞给他们一个
结局。”《笔仙》系列制作人裴琳说，“首
先要保证剧本的故事性，自己看完剧
本觉得有信心向朋友推荐，这才是成
功的第一步。”

技术手段要过硬

别在“声光服化道”上凑合

直白地说，“声光服化道”每一个
都是国产惊悚片的问题。演员们一转
身甭管认不认识就先亮嗓尖叫，加
上突然出现恐怖画面，是国产惊悚
片吓人的两大法宝。国产恐怖片
对灯光的要求不外乎再暗一点
或者莫名地从下方射来一道绿
光，晃来晃去的镜头非但达不
到国外惊悚片伪纪录的真实
感，反而让观众产生晕船晕
车的生理呕吐。化妆技巧
一律是贞子在国内山寨表
亲的级别，抹白脸、彩色
美瞳、黑直发垂在脸颊两
侧，偶尔掉出来的眼球
还不如整蛊玩具来得
逼真。

“很多片子之所以
效果不太好，就是因为
成本压缩得很厉害。”
电影人陈辉说出了其

中缘由，“投资小就没有
演员阵容可言，也不会有很

好的剧本，更不会有优秀的后
期制作团队，其实不应该对惊悚电影

抱有以小博大的心态，应该用对待武侠
片、爱情片的态度来制作。”

避免同质产品

满足观众走高的期望值

据不完全统计，自2008年《荒村客
栈》以300万元的投资博回2000万元的
票房，小成本惊悚片的吸金资质逐渐
显露。2009年《午夜出租车》以300万元
成本收获1800万元票房，2010年《异度
公寓》以180万元成本收获1910万元票
房。2011年暑期档，《孤岛惊魂》以500
万元的投资成功吸金9000万元，成为
个中翘楚，让国产小成本惊悚片成为
市场黑马的代名词。2012年，这股势头
仍然保持，《笔仙》、《绣花鞋》分别以
6010万元和4430万元的票房拔得
年度惊悚头筹。

进入2013年后，虽仍有28部
惊悚片的上映规模，但票房遭
遇滑铁卢，累计票房2 . 69亿，
除《笔仙2》异军突起赢得
8140万元票房、《枕边有张
脸》2328万元、《电梯惊魂》
2175万元外，再无影片突
破2000万元票房大关。

对于这种黑马不再
黑的现象，首都影院总经
理于超认为，现在市场同
质产品越来越多，票房跟演
员阵容、宣发投资有很大关
系，所以观众的预期值也越来

越高，就算票房高了也不是黑马了。

不触碰审查底线

找准观众需求和审查的契合点

《电影管理条例》中明文规定“影片
禁止载有下列内容宣扬邪教、迷信的。”
这个相对模糊的说法意味着“鬼”成为
国产惊悚片的忌讳，而影片中发生的灵
异现象终归都要有科学依据作为解释。
所以，观众常会看到发生在国内惊悚片
里的最后几分钟“营救”，主人公不是大
梦一场就是长期服药或者有精神问题，
如果这些都解决不了，那一定就是其中
某个反面角色神出鬼没所为。

《笔仙》系列制作人裴琳表示，因
为国内尚没有电影分级制度，审查是
有必要的。惊悚片的审查更为严格，从
剧本阶段就要开始，惊悚片的重点就
是在审查和观众之间找到更贴近观众
需求的点，尽量不要触碰审查底线。

题材越真实越虚幻

宣传发行时会更有号召力

像《京城81号》这种从民间传说中
汲取养分的电影不在少数，《笔仙》、

《碟仙》、《绣花鞋》这样的名字对观众
的吸引力直观有效。曾成功打造《绣花
鞋》的编剧文隽在最初筹备《京城81
号》时，就认识到片名的重要性。“很多
人跟我说这个名字改得好，‘绣花鞋’
三个字只要说出来观众就会觉得恐
怖，因为这是文革时期一本恐怖小说。
而《京城81号》的命名也是如此，影片
取材自流传已久的民间故事，在原故
事的基础上，增添了不少具有东方特
色的元素，比如前世今生、还魂、冥婚、
地宫、化蝶等，让原故事焕发出不一样
的生命力，朝内81号的传说能让这部
片子在宣发时更有号召力。”

此外，也有很多将惊悚片与时下热
点结合的例子，《午夜出租车》、《诡拼
车》、《午夜微博》、《电梯惊魂》等皆是如
此。亲切的噱头能吸引观众走进影院，
但如果影片质量不尽如人意，就会白白
浪费了好题材，《半夜不要照镜子》就被
网友戏谑“里面演得最好的是镜子。”

营销要有好招数

多管齐下让观众走进影院

惊悚片宣发费用只能小打小闹，
加上卖点不够明确，容易陷入俗套的
宣传模式中。“首部”一词是国内惊悚
片惯用的宣传手段，如首部华语校园
题材灵异电影《校花诡异事件》、情人
节首部鬼电影《夜店诡谈》等，与鬼同
音的“诡”字也成为国内惊悚片片名的
第一热词，如《诡镇》、《诡替身》、《诡
爱》、《诡拼车》等等。

《小时代3》的宣传铺天盖地，《京
城81号》凭什么攻城略地？分析其中原
因，北京青年宫影院业务经理王艳认
为，“首先，‘朝内81号’这个地点是真
实存在的，再加上很多人都听过类似
的故事，所以很有好奇心想再印证一
下。而该片的演员阵容也比其他国产
惊悚片强，因此很有竞争优势。”

《京城81号》监制陈辉表示，除了
吴镇宇、林心如等明星加盟外，宣发和
话题营销功不可没，“上映前4个月，观
众就能在影院看到电影的预告片了，

‘鬼宅’朝内81号话题的衍生，也在各
社交网络大力推广，公交站牌、地铁通
道、移动电视的宣传也无处不在。专注
于东方惊悚，是该片票房成功的原因，
毕竟人人都有本土元素归属感，人们
会忍不住一探究竟。”

另外，在该片上映时，该片还做了
很多落地活动。长长的营销周期，精准
的落地发行，再配合好的档期，是《京
城81号》票房的有力保证。

(田颖)

长久以来，国产惊悚片等于烂片是人们的固有印象，吴镇宇、林心如主演的国产惊悚片《京城81号》与
《小时代3》狭路相逢，被很多人预测会沦为炮灰，可影片上映后，只用了44个小时票房就轻松破亿，一举打破
惊悚片《孤岛惊魂》保持了三年的9000万元票房纪录，成为今年7月的票房黑马。业内人士估计，《京城81号》
票房会超过4亿，成为国内票房最高的恐怖片。

“剧情差、制作糙、阵容弱”，这是很多人对国产惊悚片的第一印象。在内容创新和突破有一定难度的情
况下，《京城81号》的成功值得探讨。国产惊悚电影发展至今，要开掘这一潜力巨大的重要电影类型，值得警
惕的案例实在太多，只有全心全意克服“短板”，国产惊悚片才能真的好看。
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